

## **9. Danksagung**

Von Beginn an haben zahlreiche Menschen diese Arbeit durch ihre konstruktive Kritik gefördert und unterstützt. Ihnen allen danke ich herzlich.

Mein besonderer Dank gilt in diesem Zusammenhang insbesondere Herrn Univ. Prof. Dr. med. H-P. Schultheiss, Leiter der Medizinischen Klinik II mit Schwerpunkt Kardiologie und Pulmologie der FU Berlin, für die Überlassung des Dissertationsthemas, meinem Doktorvater Herrn Professor Dr. med. W. Poller und meiner Betreuerin Frau Dr. med. R. Gaub, für ihre ständige Ansprechbarkeit und wertvollen Anregungen, sowie Herrn Dr. med. vet. H. Fechner für seine konstruktive Kritik.

Darüber hinaus bin ich den Schwestern und MTA's der kardiologischen Abteilung, UKBF der FU Berlin, Herrn Wunderlich für die hilfsbereite Unterstützung bei der Auswertung der QCA und Herrn Smith für die freundliche Überlassung der Herzkatheterzahlen dankbar. Frau Bison, Institut für Statistik und Informatik der FU Berlin danke ich für die statistische Auswertung und ihre hilfreichen Anregungen.